

«Cuando termina nuestra etapa, los políticos tenemos derecho a seguir trabajando para vivir»

Iñigo Ansola Presidente del Bizkai buru batzar del PNV

Admite que Sánchez se asoma a un «callejón sin salida» y ve «incomprendible» su incumplimiento sobre los traspasos

OLATZ BARRIUSO



Acaba de cumplir un año y un mes en el cargo y el presidente del Bizkai buru batzar del PNV, Iñigo Ansola (Markina, 1974), mantiene un discurso propio en cuestiones sensibles. Menos tajante que Aitor Esteban a la hora de vaticinar el final acelerado de la legislatura de Pedro Sánchez, tampoco percibe el «desasosiego» en las bases que sí ve el líder del EBB tras el fichaje de Andoni Ortuzar por Telefónica.

– Los resultados de las elecciones extremeñas anticipan un giro a la derecha. ¿El PNV está cómodo en ese escenario?

– Ha sido un error de bulto del PP adelantar las elecciones. El golpe que ha recibido el PSOE ha sido enorme, pero sobre todo es Vox el que ha salido fortalecido. Y eso nunca es buena noticia para el PNV.

– ¿Han calibrado hasta qué punto les desgasta seguir en la nómina de socios de Sánchez?

– El PNV tiene un acuerdo suscrito en 2023 que es muy bueno para Euskadi. Mientras se cumpla lo pactado, el PNV se va a sentir cómodo.

– Pero es que no se cumple ni lo que ya estaba zanjado. La Comisión Mixta prevista para mañana se ha aplazado a enero, lo que supone otro desaire al PNV.

– Es incomprendible que no se cumpla ni el acuerdo político ni una ley orgánica como es el Estatuto. Cumplir con lo acordado es la base de cualquier entendimiento presente y futuro. En enero, tal y como nos hemos comprometido, analizaremos la situación.

– ¿Temen que los votantes concluyan que el apoyo a Sánchez ha sido a cambio de nada?

– Bueno, a lo largo de este año se han transferido una serie de competencias buenas para Euskadi. El balance final lo haremos cuando proceda.

– ¿Estar en coalición con el PSE es lo que les impide hacerse 'un Junts' y romper con Sánchez?

– Para sí quisieran otras administraciones y otros Estados la estabilidad que tenemos en Euskadi. De cara a 2026, todas las instituciones van a contar con Presupuestos aprobados. Estamos a la política de las cosas, como solía decir José Luis Bilbao. El acuerdo entre PNV y PSE es muy beneficioso para el país y tenemos que seguir manteniéndolo. No sé si esto está suponiendo o no un desgaste, pero el PNV cuando da su palabra, la cumple y está siendo leal a los acuerdos adoptados, más allá de los cálculos electorales.

– Sánchez ha apartado ya a dos secretarios de Organización que han pasado por la cárcel...

– El clima no es nada amable pero no hay ninguna sentencia firme que condene a ningún partido.

– Ha dicho Aitor Esteban que esto no aguanta año y medio. ¿Lo mejor sería convocar elecciones mañana mismo?

– Estamos llegando a un callejón sin salida. No hay un clima propicio para seguir gobernando.

– ¿Elecciones ya, entonces?

– Bueno, vamos a ver. El PNV está obcecado en que se cumplan los acuerdos establecidos, y lo que queremos es eso, sobre todo.

– ¿Incluido el nuevo estatus? Si Sánchez da por amortizada la legislatura, el PSE no tendrá incentivos para entrar.

– Sánchez necesita más que nunca de los socios si quiere cumplir su palabra de llegar hasta 2027. Y para eso tendrá que cumplir los acuerdos, que incluyen el nuevo estatus. Yo tengo 51 años y no

pude votar el Estatuto. Es hora de que podamos llegar a acuerdos para tener una nueva herramienta que se adecue a las necesidades de la sociedad vasca.

– ¿Hay agua en la piscina?

– Me va a permitir que sea totalmente discreto.

– ¿Ha dejado de tener sentido alimentar el miedo a Vox?

– A mí lo que me preocupa es que la gente esté tan cansada como para recurrir a Vox, un partido que quería que el PNV desapareciera y que hace gala de defender lo que supuso el franquismo. ¿Cómo es posible que haya gente que apoye una opción así?

El franquismo y ETA

– Por lo mismo que, según el Deustobarómetro, uno de cada cuatro jóvenes vascos cree que Franco trajo bienestar a Euskadi. ¿No hacen autocritica?

– A través de las redes sociales están llegando unos discursos que cierta gente compra. Pero tampoco estamos siendo capaces de transmitir lo que supuso el franquismo. No es entendible que gente joven, la generación más preparada de la historia, no sea consciente de eso. ¿Por qué nos callamos? ¿Por qué en muchas familias no se habla claramente de lo que supuso el franquismo y el terrorismo de ETA?

– ¿El PNV exploraría acuerdos con el PP si eso sirviera para arrinconar a Vox?

– Lo que tiene claro el PNV es que, incluso en una posible moción de censura, no va a ir de la mano de Vox.

– ¿Y sin Abascal en la ecuación?

– El PNV cuenta con la virtud de

tener conexión con todos los partidos políticos y lo digo con total orgullo. Excluimos a Vox, pero tenemos capacidad de acordar con el PSE, con Bildu y con Podemos, como se acaba de ver en los Presupuestos de Gipuzkoa y Álava. Incluso con el PP. Representamos la centralidad de este país.

– ¿Ha habido un giro a la derecha en asuntos sensibles?

– No, para nada.

– En inmigración, subrayan que a Euskadi se viene a trabajar.

– Si queremos mantener el Estado de bienestar actual, necesitamos la inmigración. Una inmigración integrada, con los mismos derechos y obligaciones que el resto de la ciudadanía. Y trabajar es un factor muy importante de integración, igual que lo son el euskera y la cultura.

– En seguridad, ¿al empezar a facilitar el origen de los detenidos buscan tapar huecos para que nos les crezca un partido populista a su derecha?

– Obedece a una necesidad más que a un cálculo político. Tenemos una sociedad adulta a la que no tenemos por qué esconder información; es más, ocultarla puede ayudar a estigmatizar a ciertos colectivos. Se hace mucha demagogia ligando inmigración y delincuencia, cuando los datos atestiguan que más de un 80% de la gente que ha nacido en otros lugares está trabajando aquí.

– ¿Que en el Parlamento vasco se hablara de «exterminio político» es un síntoma de que la polarización que decían tener a raya ya está aquí?

– Tenemos que evitar a toda costa ese discurso bronco y populista del 'y tú más'. Lo que sucedió ya lo denunciamos. Javier de Andrés no estuvo muy acertado porque la palabra 'exterminio' tiene una connotación muy negativa. Será la ciudadanía quien decida, no De Andrés. Hay que tener muchísimo cuidado.

– ¿Por qué se resisten a admitir un acuerdo con el PP para el Ararteko? ¿Por la insistencia de Bildu en que les blanquean?

– El PP es un partido totalmente democrático y el PNV se siente con las manos libres para, si es en beneficio de la ciudadanía, acordar lo que tengamos que acordar. Eso no quiere decir que el PNV se sitúe en la extrema derecha, como sostiene Otegi. Eso es una auténtica burrada.

ORTUZAR, A TELEFÓNICA

«No me ha llegado el desasosiego. Estoy convencido de que le han contratado por su valía»

EL ARARTEKO Y EL «BLANQUEO»

«El PP es un partido democrático y el PNV tiene manos libres para acordar lo que sea con ellos»

REBROTE DE LA VIOLENCIA

«A Sortu le queda un camino que recorrer para ser un partido totalmente democrático»

17 DE MARZO

«La huelga general por el SMI es claramente política. Primero hay que dejarse la piel»



El presidente del PNV vizcaíno, Iñigo

– ¿Ve riesgo de volver a tiempos pasados ante el pulso de GKS y Ernai y los últimos ataques?

– Me preocupan muchísimo los episodios de ataques a las instituciones, a partidos, a medios. Y me preocupa enormemente el silencio de Sortu y de Bildu. Lo denuncio con toda mi fuerza. No podemos volver al pasado.

– Que Bildu no condene la violencia, ¿es exclusivamente responsabilidad suya o también del resto del arco político por homologarles sin haber hecho auto-crítica?

– Voy a hablar de Sortu porque me ha quedado claro que son los que mandan. Bildu no es más que una marca que utilizan para ser más amables. Sortu sí está abordando una transición, pero creo que todavía tiene un camino muy importante que recorrer para ser un partido completamente democrático. Que en su ponencia reivindique, textualmente, la legitimidad y fertilidad de su trayectoria de lucha me pone los pelos de punta.

– ¿Comparte el desasosiego por el fichaje de Ortuzar por Telefónica?



Ansola, que acaba de cumplir un año y un mes en el cargo, en su despacho de Sabin Etxea. YVONNE ITURGAIZ

nica que observa Aitor Esteban entre la militancia?

– A mí, sinceramente, no me ha llegado ese desasosiego. En política las puertas tienen que estar abiertas. Y me explico: la política está necesitada de gente que viene del ámbito privado, pero una vez que acaba su etapa en lo público también necesita de esa puerta de salida. En el caso de Ortuzar, estoy convencido de que si Movistar Plus+ le ha hecho esa oferta, ha sido por su valía y su experiencia en el mundo periodístico. Con respecto a lo que ha llegado a decir Aitor Esteban, estoy de acuerdo en que el PNV no ha tenido nada que ver en esa contratación.

– **¿La gente no lo va a entender como una puerta giratoria de libro al ser Telefónica una empresa participada por el Gobierno que Ortuzar contribuyó a aupar?**
– Estoy convencido de que va a aportar muchísimo a la empresa. Los políticos no venimos de Marte, tenemos la costumbre de comer todos los días y cuando termina la etapa política tenemos derecho a seguir trabajando para

poder seguir viviendo.

– **¿La incorporación del ex diputado general Unai Rementeria a la BBK es el mismo caso?**

– Tiene el perfil adecuado para presidir la fundación bancaria. Conoce como nadie el territorio histórico, el ámbito social y, como presidente de Elkarkidetza, se ha dedicado a invertir en proyectos de Bizkaia y de Euskadi. Su preparación es un traje a medida.

– **¿Les cuesta despegarse de la sombra de clientelismo y enchufismo que percibieron en su último proceso de escucha?**

– Ya, pero, ¿entonces qué hacemos con la gente que realmente vale y puede aportar? Cuando estás en puestos como el de Unai o Andoni, cualquier sitio al que vayan va a tener una lectura negativa. Dignifiquemos la política.

– **¿Su discurso suena en las antípodas del de Esteban, que a su vez sonó desabrido con Ortuzar. ¿Siguen las heridas abiertas en el PNV?**

– No creo, no. Ha pasado un año de los procesos internos. El partido ha salido unido, cohesionado y fuerte.

«Las tres fundaciones, incluida Kutxa, tienen el mismo compromiso»

O. BARRIUSO

– **¿Hay una guerra política en la decisión del PNV de Gipuzkoa, a través de Kutxa, de no respaldar al consorcio liderado por el Gobierno vasco en sus planes para comprar Ayesa?**

– En ningún caso. La decisión de Kutxa responde exclusivamente a los intereses de gestión de Kutxa. Me consta que las tres fundaciones bancarias, incluida Kutxa, tienen el mismo compromiso de trabajo conjunto con el Gobierno para impulsar operaciones que busquen el arraigo de empresas en Euskadi.

– **¿Está siendo la BBK más responsable?**

– La BBK es la más grande de las tres fundaciones dueñas de

Kutxabank, con el 57% de la entidad. Además, ha conseguido que la financiación de la obra social no dependa ya de los dividendos aportados por Kutxabank, con lo que su capacidad inversora es mayor. Pero el compromiso es el mismo.

– **¿La huelga general del próximo 17 de marzo por el SMI vasco es una huelga política?**

– Sí, claramente. Los trabajadores vascos que cobran el SMI son el 3%, unas 30.000 personas. Claro que queremos que las condiciones de esas personas mejoren, pero la única vía es el diálogo social. Respeto y defiendo la huelga, pero debe ser el último recurso tras dejarnos la piel negociando. Y esta se ha convocado con tres meses de antelación.

– **¿Está de acuerdo con la presidenta de Confebask en que ELA no aporta nada al país?**

– Es un sindicato de larguísima historia y estoy convencido de que sí aporta, pero la estrategia de la conflictividad es totalmente errónea y perjudicial para nuestra economía.

– **¿Ve impulso político en los jueces al elevar al Constitucional las exigencias de euskera?**

– No me atrevo a afirmarlo. Tenemos que llegar a acuerdos entre los partidos para consolidar herramientas jurídicas que garanticen el uso. Como euskaldun, estoy muy preocupado.

– **¿Ha forzado el PNV la renuncia al Guggenheim de Urdaibai por razones electoralistas?**

– Hemos visto que las trabas administrativas para materializar el proyecto eran muy grandes. También hemos escuchado a la ciudadanía, pero no ha sido la causa principal.

– **¿Lo ve como un fracaso?**

– Ha sido una apuesta. El que no se arriesga no tiene éxitos ni fracasos.